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中国文化认为，人不是天生的，
而是人自己“做”出来的。一个人，
无论他先天素质如何，也无论他高
矮胖瘦、贵贱贤愚，如果不会做人，
也就不能算做是人。

所以，历史上，常有虐待俘虏和
囚犯的事例，而且其所受待遇，往往
竟至于“牛马不如”“猪狗不如”，就
因为这里隐含着一个逻辑上的前
提：你既然不会做人，就休怪我不把
你当人。

然而，做人又是何其难也！比
方说，一个人，在单位里，是应该表
现好一些呢，还是应该差一些呢？

这很难。表现不好要被批评，太好
又遭嫉妒，不好不坏，甘居中游，则
又可能被视为平庸。又比如，你对
某人某事某问题有看法，开会或别
人来征求意见时，是说还是不说
呢？说，是“锋芒太露”；不说，是“城
府太深”；私下里说则是“两面三
刀”。再比如，有人托了人情来求

你，要办一件极难的事，是答应好
呢，还是不答应好呢？答应了办不
成是“骗人”，不答应又好像“不给面
子”，实情相告是“推托”，含糊其辞
又会被视为“滑头”。

诸如此类的事，在生活中可谓
不胜枚举。因此，当中国人感到“左
右为难”“里外不是人”时，便会感
叹：“做人真难！ ”

做人之所以如此之难，根本的
原因，就在于这“人”原本不是自己
要做，也不是为自己而做，而是为别
人而做的。

摘自《广州日报》

做 人
易中天

翻过 2010年日历的第一页，“80
后”首次出现了30岁群体。

有人认为，三十难立，将会是中
国草根“80后”的普遍现状。

据最新的一项调查数据显示，近
六成 30 岁“80 后”薪酬不高，恐惧家
庭责任，生存状态并不理想。在“三
十而立”被赋予丰富含义的今天，若
以此衡量，“80后”这个群体几乎可以
被定义为“三十难立”的一代。

上海社科院社会发展研究院副院
长、青少年研究所所长杨雄教授表示，

“三十难立”反映的是当下中国人生存
的焦虑或者说是集体性的社会焦虑。

“三十难立”不是“80后”的错，而是社
会之痛；三十而立不是“80后”一代人
的事，而需要全社会共同努力。

不知“立”在何方
郭亮曾有一份两千多元的“白

领”工作，父母都是普通人。长辈们
的计划是，工作后先存几年钱，家里
帮忙付新房的首付，然后谈个好姑
娘，买辆车，就好结婚了。

但郭亮不安于现状，辞掉了工
作，向父母要了 10 万元和朋友开了
一家咖啡店。由于对困难预计不足
和与朋友在经营理念上的分歧，咖啡
店开张后的4个月内，郭亮就把10万
元花光了。

“我还年轻，可以从头再来。”尽
管郭亮这样安慰自己，但首次创业的
失败一度让他一蹶不振。那段日子，
他整天窝在家里。“就这样过了一年
多，我认识了先前的女朋友。她在一
家外企上班，月收入在 4000 元左
右。”在女友的鼓励下，郭亮给自己充
电，找到了一份做 IT 的工作。两人
的感情也逐步稳定。他原本打算在
30岁之前把女友娶进门，可孰料遇上
金融危机，因为学历上的劣势，他被
公司裁员。而此时，女友却晋升为部

门主管。
现实再次给了郭亮沉重的一击，

2009年春节期间，女友留下一句“对
不起，我们不合适”便一走了之。

郭亮知道不能再用“我还年轻”
来安慰自己，父母和周围也给了他很
多无形压力，“他们希望我能过回最
初设想的生活里面去，毕竟 30 岁一
过，男人就该不一样了。但我却不知
道今后的路要怎么走”。

心智成熟是“立”的另一标准
于丹教授在她的《论语心得》里

也说:“三十而立”并不是一种外在的
社会坐标，衡量你已经如何成功，而
是内在的心灵标准，衡定你的生命是
否开始有一种心灵的内省，并且从容
不迫，开始对你做的事情有一种自信
和一种坚定。

但调查也反映出人们的另一种
担忧——46.8％的人认为自己尚缺
乏成熟的人际关系网络、没有深谙为
人处世之道，同时还有41％的人认为
自己的身体并没有达到成熟健康的
最佳状态。

而随着男女平等年代与世界化
的中性浪潮的到来，“三十而立”不再
是男性的专利。加之孔子那年代，大
多 30 岁的人已儿女满屋，他们守着
一份产业就可以过着没有压力的生
活。而如今“80后”这代奔三的年轻
人，思想比较开放。同时，他们渴望
实现自我价值，不愿意过早被家庭拖
累，因此，结婚生子的时间普遍推后。

似“立”非“立”
“就算没了梦想，做了房奴，我们

也一定要买房。”朱昊和周琦坚定地
表达了自己的态度。

“我是学法律的，现在在一家日
资的律师事务所工作，每月按提成领
取工资。我老婆月收入也有五千多
吧。”朱昊说，他俩都是 1980 年出

生。“原本三十而立，对于我来说，事
业才刚起步，至少应该成家。而买房
就是成家的第一步。”所以，去年年
底，朱昊和周琦领了证，办了酒，不但
拥有了自己的房子，还附带买了辆尼
桑车。

“当然，只是付了房子的首付款，
我们俩起码得供个 30年吧。”朱昊补
充道，“车是她家贷款买的，也得供个
一年多。”

周琦承认，买车带有部分的虚荣
心。“别人结婚都有车有房，我当然也
想要有。”她还坦言，“买了房，当然想
要住得舒服，装修房子的钱也是向亲
戚借来的。”

看似有房有车，三十而立的背
后，却是背着债务爬行前进。
“立”不能以GDP的方式来衡量

时至今日，更多的人却认为“有
房有车”等物质上的成功才是“80后”

“而立”的标准。有网友认为，这是已
经完全脱离了时代精神和境界，满脑
子被人民币冲昏了头脑所致。

对此，杨雄认为，不同的社会背景
有不同的社会生存方式，“三十而立”
与“有房有车”没有必然联系。整个社
会越来越推崇成功，无形中更加重了
这些年轻人的负担，导致了“难立”，这
是现代人在市场经济下精于计算的一
种结果。但这却脱离了古人所说的三
十而立的核心，真正的“立”是不能以
GDP的方式来衡量的。

此外，调查数据显示，目前 1980
年出生的职场人四成依然是普通员
工，两成开始担任基础的管理岗位，
升任主管。担任经理职位的比例仅
为 8.6％，不到一成人。另据国际人
才学的一项研究显示，除演唱、表演
等对年龄有特殊要求的领域外，最出
成果的年龄段应在40岁以后。

杨雄对此表示赞同，今天，人们的
平均寿命已经接近80岁，30岁就像刚
升起的太阳。“所以‘三十而立’就成为
一个伪命题，是一个象征，在现在的语
境中，‘立’不一定就是30岁。”

摘自《新民周刊》

80后 三十能“立”吗
1月21日，是我国春运实名制火

车票开订第一天，实名制对阻止黄
牛党倒票,是否真能起到作用？国外
经验可以借鉴。

美国 上升到反恐高度
承袭大量欧洲国家传统做法的

美国，乘客在购买火车票、长途汽车
票时，都实行实名制售票。美国的
MTRACK 铁路运营公司管理人员
表示，虽然美国对于实名制没有专
门的相关法律，但自从“9·11”事件
后，美国政府制定了《爱国法》等法
规，对车票的实名制也进入了真正
严肃管理的阶段，从以往的只是便
于一般性管理的角度，转向维护美
国民众在交通线上安全的方向。

从 2001 年以后，MTRACK 铁路
公司和长途汽车“灰狗”公司，更严
格地实行旅客购票时和登车前的姓
名检查，核对有效身份证，减少拼写
错误等，确保持票上车者的身份。
而车站乘警在旅客进站和上车后，
一旦发现形迹可疑的人，也可以通
过查票的方式上前询问。实际上，
美国车票实名制的验票是多层次
的，首先有助于保安人员执法，第二
也防止了一群人只买一张票，互相
串用。

俄罗斯 “黄牛党”无机可乘
俄罗斯多年前就已开始实行火

车票实名制，并像飞机票一样机打出
票。在俄罗斯乘火车出行，需凭有效

身份证件购买车票。车票上还明确
标注乘车人的身份证件信息，如证件
种类、证件号码、持证人姓名等。乘
客在进入火车车厢时，必须向列车员
出示车票和有效证件才能上车。在
火车运行途中，也要配合列车员查
票。所以，在俄罗斯，绝不会出现“黄
牛党”倒卖火车票的情况。

泰国 “半实名制”防倒票
在泰国，基本上不会出现票贩

子把持票务、高价出售火车票的事
情。因为泰国火车票实行“半实名
制”，买票人需报上乘客的真实姓
名，但不需报身份证号和护照号。
乘客的姓名和性别均被打印在火车
票上。在火车行进途中，不断会有
列车员查乘客的票，想转让车票需
到专门窗口办理。因此，虽然可以
有人替你买票，但想通过买一沓票
来倒卖赚钱就比较困难了。

摘自《北京晚报》

车票实名制国外经验多

目前在英国，低迷的经济让越
来越多的人放弃买房，选择居住在
生活方便、环境优美的位于城市水
系上的船屋里，以一种颇具诗意的
方式享受“蜗居”生活。

27岁的希安·奥尼尔和尼克·奥
斯丁是生活在伦敦的一对年轻情

侣。由于囊中羞涩，他们花2万英镑
购买一艘船屋。又花费1万英镑，将
这艘船屋装扮成了一个真正的家

奥尼尔说，船屋生活“浪漫得不
可思议”，不过冬天有点冷。

46岁的多米尼克·韦伯斯特是
名建筑师。他曾在伦敦北部的海格

特拥有一间公寓。2003 年，韦伯斯
特花 3.5万英镑买下一艘船屋，并花
7.5 万英镑重新装修。船里安装了
宽屏幕电视和苹果电脑。韦伯斯特
说：“我有暖气、宽带、洗衣机，普通
房子所有的一切这里都有。”2008
年，韦伯斯特的船屋被重新估价为
18.7万英镑，他说：“这个估价很棒，
但是住在船上是一种生活方式，而
不是为了投资。”除了购买船屋，很
多人还选择了租住的方式。

摘自《新京报》

美国 CHEGG 在线租书公司虽
然成立仅两年，但人气十分红火，已
向美国6000多所大学的学生出租了
近 200多万本教科书。学生们租书
时间长短灵活，费用根据书受欢迎
程度和使用时间来定，但最高出租

价不会高于教科书零售价的一半。
该公司还聘用“学生大使”拓展

业务，每推荐一名学生租书，即可获
得 5美元报酬。据《华盛顿邮报》报
道，有一名“学生大使”靠此项业务
就挣了1.7万美元。

为了方便学生还书，该公司代
付邮资，待学期结束时，学生把租来
的教科书重新放回邮寄来的橘黄色
盒子即可免费寄回。该公司还大打

“绿色”牌和“人道”牌，公开承诺每
出租一本书，就种一棵树。

在美国，校园书店也开始了图
书出租业务。一些校园书店的图书
50%用于出租。

摘自《人民日报》

美国大学生流行租书

伦敦船屋成时尚

上世纪 50 年代初，毛泽东号召
青年要做到三好：身体好、学习好、
工作好。北京大学校长马寅初就多
次向学生介绍自己锻炼身体的经
验：爬山和淋浴。马老每天下午驱
车到颐和园万寿山脚下，然后攀至

佛香阁；每天淋浴时变换水温，由热
至凉、再转热。

马老后来还将这健身的经验
写成文字，送到北大学报编辑部。
当时学报主编翦伯赞却婉拒了这
篇稿子，说北大学报是要同外国著

名大学交换的，这稿学术性不太
够，发表后影响不大好。一个学报
主编敢拒绝校长的稿子，而校长也
不以为忤，这些都是前辈风范，现
在成为绝响了。

据说马老也嘟囔两句：毛主席
讲实践是检验真理的标准，我这些
都是自己实践得来的，怎么不是学
术？

摘自《美文》

《论语》中，孔子教导学生要结
交益友，即“益者三友，友直、友谅、
友多闻”。于丹以讲论语心得而声
名大噪，那么在现实生活中，她的朋
友是些什么样的人呢？有三个朋
友，于丹曾在不同场合多次提及。

徐滔是于丹十几年的朋友，被
于丹比作“钻石女人”——美丽而坚
强。她们相识于电视台，当时共同
策划一档《法制进行时》的栏目，因
为彼此相同的做人、做事态度，两人
一见如故。徐滔的正义和勇敢，是
于丹最为钦佩的。当记者那会儿，
徐滔一天到晚都待在电视台，废寝
忘食，随时待命。从西站绑架案，到
吴若甫被绑架案，有危险的地方就
有徐滔，她甘愿冒着生命危险、深更
半夜冲在案件第一线，在警察破门
而入的那一刻跟进去，甚至直接跟
绑匪说“我跟他交换吧”。后来，徐
滔频得大奖，有人颇有微词，对此于
丹抱不平说：“徐滔得的奖其实都是
她出生入死堆积起来的。”徐滔嫉恶
如仇，但对朋友却可以掏心掏肺地
好。朋友圈里，谁有了急事儿都会
找徐滔，徐滔虽然很忙，但对扶危济
困的事向来乐此不疲。于丹怀孕那
阵子，徐滔比于丹自己还紧张，一天
到晚关注保健、育儿之类的东西，天
天发短信嘱咐于丹。于丹刚生完孩
子，徐滔就跑到医院，医生不让进，
徐滔就跟人家说“她是我姐”，医生
一看，觉得挺像，居然把她当做于丹
的亲妹妹给放进去了。2009年9月，
徐滔的新书《徐滔进行时》举行发布
会。于丹亲赴现场手捧麦穗献给徐
滔，并深情地说：“我和徐滔认识十
几年了，她爱憎分明，有一种朗朗人
格，这种人格可以影响你的人格。
人这一辈子应该有几个这样的朋

友。”
于丹和査建英的相识出于偶

然。有一次，于丹逛书店，发现了一
本名为《八十年代访谈录》的书籍，
非常喜欢，于是买了下来，也就知道
了该书作者查建英的名字。于丹在

《百家讲坛》出名后，虽然火爆一时，
但其心灵鸡汤式的讲课方式也遭致
了一些质疑和批判。凤凰卫视的

《锵锵三人行》节目，也邀请文化界
的嘉宾对“于丹热”进行讨论，嘉宾
之一就是査建英。査建英毫不掩饰
对于丹的喜爱和支持，她说：“于丹
的风靡从一个侧面说明，在物质社
会沉浸了近 30年的中国人，浮躁的
心灵太需要智慧灯塔的圣人指路和
认同文化的慰藉，我们应该有开放
包容的现代胸怀，秉持文化多元主
义。”很多人都以为，査建英与于丹
必定交情颇深，这才力挺于丹，查建
英听后，笑答：“我不认识于丹，只不
过就事论事，我不会因为私交而肯
定或否定一个人的工作和学术。”后
来有一天，于丹正在北师大上课，远
远看见进来一位端庄的女士，1.7米
的身高，穿着窄带的黑背心，长长的
裙子，光着脚穿着一双光闪闪的拖
鞋。于丹有点纳闷，却见这位女士
坐在前排噼里啪啦给自己照相，然
后坐定认真地听课。来者正是査建
英。下课后，于丹邀请査建英到校
门口去吃水煮鱼，査建英欣然接
受。那天，她们聊了很多，相见恨
晚，一起说话的感觉就好像认识几
辈子。于丹感叹：“什么叫缘分呢？
就是两个人骨子里的那种深刻的惺
惺相惜。”从此，她由衷地喜欢上了
査建英这位为人诚恳、不作伪的朋
友，交情越发深厚。

于丹一直视濮存昕为良师益

友。濮存昕阅历丰富，见闻广博，于
丹常说：“结交一个多闻的朋友，就
像拥有了一本厚厚的百科辞典，我
们总能从他的经验里，得到对自己
有益的借鉴。”有一阵子，于丹的工
作异常繁忙，给学生上课、为电视台
搞策划、编写教材等一系列任务弄
得她身心疲惫，毫无喘息机会。更
叫她沮丧的是，新的工作还在源源
不断地堆积。这一天，她应濮存昕
之邀，前往话剧院观看话剧《白鹿
原》，回去的路上，两人同车而行。
见于丹神色凝重、愁眉不展，濮存昕
关心地问她怎么了。于丹叹口气，
说：“唉，太累了。”接着发了一大段
牢骚，并焦灼地问濮存昕：“濮哥，你
说我什么时候才熬到头呢？”濮存昕
听后，给她讲了一段故事：“我下乡
当知青那会儿割麦子，一人一天要
割六垄。我从不想六垄的事，只管
低着头一镰刀一镰刀往前割，要是
旁边有自己特喜欢的女孩儿，还能
帮她割两垄。最后这一天下来，我
也许割七垄，甚至八垄。如果我一
开始就想，哎哟，有六垄呢！那第一
镰刀就难割下去了，觉得永远看不
到头。你现在就一镰刀一镰刀地割
吧。”在这段话里，于丹豁然开朗，心
头的重担顿时卸去，她说：“听君一
席话，胜读十年书，我又可以挥着镰
刀轻松上阵了。”后来，于丹成了名
人，更加繁忙，马不停蹄地奔赴各
地，接到濮存昕问候的电话，她会幽
默地说：“我现在正一镰刀一镰刀往
前割呢。”

于丹的这三个朋友，正对应了
“益者三友”，徐滔的正直、査建英的
诚恳、濮存昕的博闻，都令于丹的人
生充满光彩。人的一生中，选择朋
友非常重要，良友益友可以给你带
来很多帮助，恶友佞友却会给你带
来许多麻烦，甚至引你走上邪路。
希望于丹的“益者三友”能对我们识
人交友有所启示。

摘自《做人与处世》

那是一片特别香甜的白兰瓜，兰
州特产。清清凉凉地入口，甜润细
腻，蜜汁在唇齿间留下的香味久久不
散。我的胃已经抗议了，对面的两个
人还在不断地把新切开的瓜往我这
边推。夏初的衣物有微风掠过，让人
精神爽朗，何况刚结束的晚会非常成
功，我们备感轻松又有些自鸣得意，
聊得投机，话也就多了。

我说：“朱军，你刚才在现场即兴
发挥得恰到好处！说实话，中央电视
台的男主持能做到这样的，也没几
位。”

“真的吗？你不是拿我开心吧？”
他爽朗地笑了。

“我一直觉得中央电视台高不可
攀呢。”他的新婚妻子也笑出了声，温
柔地看着他。

“你们恋爱多久了？”我毫不掩
饰自己的好奇。

“4年了吧。我们同在兰州军区歌
舞团，是战友加爱人的关系。”朱军一
脸幸福。他有理由感到骄傲，作为甘
肃电视台的主持人，他已经是当地的

知名人士，工作起来得心应手。人缘
好，朋友多，再加上美丽乖巧的妻子，
生活已经安定下来，人生还复何求？

偏偏我那天多嘴，口无遮拦地
说：“兰州好是好，但你就打算一辈子
待在这儿啦？我觉得你的天地可以
大很多！上天给了你才华，不充分发
挥多可惜！”

他们俩盯着我，好像过去从未有
过这样的想法。“你的意思是，把这儿
的一切丢掉，从头再来？”

“你们都还这么年轻，为什么不
行？想想看，你现在就能预测 20 年
后自己在做什么，多没劲呀！”我说到
了兴头上，全没留意到，朱军开始有
了心事。

回到北京后，我又与他联系过几
次，记得还向广东电视台推荐过他，
但后来没了下文。

半年之后，当我已几乎肯定朱军
在兰州享受事业和生活之时，突然在
中央电视台的大堂听见了他熟悉的
声音。当时正是下班时间，人们脚步
匆匆。我寻声看去，那不是朱军是

谁？只见他，一个人站在墙边，脚下
放着两件行李，身形有些疲惫。“你怎
么在这儿？”我惊讶地问。

“文艺部的高立民导演叫我来
录节目，这不我就来了。如果中央台
要我，”他顿了顿，“我就不回去了。”

“你太太支持你吗？”
“她一直都支持我，记得我们吃

白兰瓜的那天晚上吗，你走了之后她
就跟我说，杨澜说得对。”

“那你们台里能放你吗？”别忘了
那是 1993 年，人事关系在传媒界还
是很要紧的事。

“慢慢说服吧。我想过了，哪怕
先当临时工，我也想过来，这样的机
会不是每天能遇上的。”他说得很坚
决。

“那你现在？”
“我等等高导。对了，你知道附

近有什么旅馆吗？”
“什么？你连住的地方都没订就

来北京了？”
“在哪儿凑合一下就行。”他大大

咧咧地说。
那以后的故事大家都知道了。

朱军在央视开辟了一片新天地，而我
对此一点都不感到意外。一个有才
华，肯吃苦，又敢于放弃，抓住机会的
人，是应该得到回报的。

摘自《齐鲁晚报》

我眼中的朱军
杨 澜

比尔·盖茨第一次在艺术品市场
让世界震惊的是在 1994 年，他以
3080万美元从佳士得买下意大利艺
术大师达·芬奇的一份具有预言科学
理论的手稿。但是他的这一举措更
像是精心策划的商业活动，盖茨很快
就把手稿制作成VCD，以每张 50美
元的价格推向了市场。

1996年12月，盖茨以700万美元
从苏富比拍卖行买下油画《远雷》，这
是美国一流现代画家安德鲁·维斯
1961年的作品。而前一年 6月，苏富
比拍卖行创下维斯作品的拍卖价纪
录只有170万美元。

美国画家温斯洛·霍默的《迷失
在岸滩》被认为是美国 19 世纪最好
的绘画作品，2000年 5月初盖茨花费
3000万美元把它划归自己。

为了装饰自己的家，盖茨对艺术
珍品表现出前所未有的兴趣。走进

豪宅就会看到四壁琳琅满目，无法展
示上墙的则可以在高清晰度大屏幕
电视机上看到，都是他精心收集的世
界上最好的绘画作品。

盖茨的私人图书馆共有 3 个房
间，收集了大量的珍贵原稿，包括一
份非常有名的拿破仑的手稿，还有许
多价值连城的图书。

世界首富把目光转向艺术品市
场意味着什么，艺术家、经销商、拍卖
公司都感到了从未有过的兴奋。佳
士得拍卖行一位经理便毫不掩饰地
表示：“对我们来说，盖茨是一位非常
非常重要的人。”

走进微软的办公室，到处可以
看到悬挂着和摆设着的艺术品，因
为他们认为软件开发人员需要一个
良好的环境，包括艺术环境。微软
并没有像 IBM那样把艺术收藏和赞
助作为公司商业活动内容，微软的

领导者比尔·盖茨
是一位影响世界
未来的人，同时，
他也以自己的艺
术收藏爱好影响
了他的亿万富翁

同事们。
作为拥有 600 亿美元财富的收

藏者，盖茨想买什么就可以买什么，
而他购买艺术品似乎也完全凭个人
的兴趣，没有明确的学术或商业性目
标。

种种迹象表明，他目前的兴趣
放在了美国艺术家的作品上，并多
次做出震惊市场的举动，以高于拍
卖纪录 2到 15倍的价格购买美国艺
术家贝洛斯、霍默等人的作品。

在他的推动下，美国印象派画家
和哈得逊河学院派的油画价格成倍
增长。不过令众多艺术收藏家欣慰
的是，盖茨虽然重金购买艺术品，但
目前还志不在此，相对于他对慈善事
业和生物化学事业的投入，用于艺术
品收藏的钱还微不足道。

摘自《人物画报》

比尔·盖茨疯狂的艺术收藏

翦伯赞拒稿


